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Empresarios 

`Debemos llevar el efecto Selección 
al resto de los temas del país' 
El expresidente de Ecopetrol Felipe Bayón lideró los cinco encuentros con los líderes 
empresariales. En esta entrevista habla de la experiencia y llama a trabajar en equipo. 

MARIA TERESA SANTOS Y JUAN CARLOS BERMÚDEZ.  

Felipe Bayón nació en 
1965 y desde pequeño supo 
quesería ingeniero como su 
papá, Eduardo Bayón. En 
1983, antes de entrarala Uni-
versidad de los Andes, pres-
tó servicio militar, una expe-
riencia que guarda con mu-
chísima gratitud, porque le 
mostró elvalor de la solidari-
dad en momentos dificiles, 
y que, sin importar la proce-
dencia, todos cabemos y te-
nemos la posibilidad de ge-
nerar,  valor, y no necesaria-
mente económico". 

Antes de terminar sus es-
tudios, empezó a trabajar 
en el sector automotor, por-
que su padre era alto directi-
vo de la ensambladora Col-
motores, pero duró poco 
tiempo allí. «Rápidamente 
me di cuenta que no cabía-
mos los dos y no quería que 
me dieran nada por ser hijo 
de mi papá". 

Tras un paso corto en el 
mundo de los productos de 
consumo masivo, se metió 
de lleno en el del petróleo, 
primero con Hocol, petrole-
ra local dula multinacional 
Shell, y luego con BP, adon-
de llegó en 1995. Allí escaló 
hasta la vicepresidencia de 
operaciones para Colombia 
antes de irse a trabajar a In-
glaterra, Argentina y Esta-
dos Unidos. En esos años 
participó en operaciones pe-
troleras en diversos lugares 
del mundo, desde Alaska y 
Rusia hasta Medio Oriente. 

Regresó al país en 2016, 
para ser vicepresidente eje-
cutivo de Ecopetrol, cuan-
do el exministroJuan Carlos 
Echeverry tomó el mando 
de la empresa en medio de 
una gran crisis, por la caída 
del precio del barril de 100 a 
25 dólares. Como encarga-
do de la parte operativa, le 
tocó conjugar los verbos re-
cortar, reorganizar, redu-
cir, transformar. Cuando 
Echeverry decidió retirar-
se, la junta de Ecopetrol le 
ofreció a Bayón la posibili-
dad de reemplazarlo. Diri-
gió la empresa más impor-
tante del país entre el 2017 y 
el 2023, cuando el actual go-
bierno impuso un cambio ra-
dical en la empresa. 

Ahora se desempeña 
como miembro de diversas 
juntas directivas y sigue 
muy ligado a los temas del 
país. "Incluso estando afue-
ra de Colombia, siempre he 
estado conectado y pensan-
do en aprender para volver. 
Estoy convencido de que el 
país ha avanzado mucho, 
pero tiene todavía cosas por 
resolver. Su potencial es 
grande, desde el punto de 
vista de recursos, incluida 
su gente. El colombiano se 
aproxima a todo con com-
promiso, resiliencia e inno-
vación. Nuestra historia es 
una demostración de saber 
sobreponerse a las dificulta-
des y avanzar". 

¿Qué le falta al país 
para progresar más? 

En la primera sesión con 
los líderes, conté la historia 
de Singapur y lo que me dijo 
Phllip Yeo, que resumido 
fue: Colombia es un país 
que tiene tierra, agua, ener-
gía, alimentos, gente, todo, 
pero los colombianos no se 
han puesto de acuerdo en 
qué país quieren para el fu-
turo. Hay ejemplos maravi-
llosos y Singapur es uno de 
ellos. Para nosotros tam-
bién hay futuro y oportuni-
dades, solo queaveces nues-
tro mayor obstáculo somos 
nosotros mismos con nues-
tros egos complicados. 

¿Qué le dejó la 
experiencia en 
Ecopetrol? 
' La cnsis nos llevó a hacer 

anima transformación pro- 

funda. Ecopetrol me dejó la 
imagen de una compañía re-
silienteyeficiente. En la pan-
demia fue una de las dos 
que dio utilidades en el 
2020. En el periodo que yo 
estuve, los ahorros llegaron 
a 25 billones de pesos. Los 
cambios permitieron que la 
compañía en el 2022 entre-
gara resultados récord. De 
esa experiencia, me quedó 
un agradecimiento profun-
do y una reflexión personal: 
si a Ecopetrol le va bien, de 
alguna manera, al país le va 
bien. Por eso insisto tanto 
en cuidar la empresa. 

¿Cómo llegó a conducir 
'Líderes y empresas 
que construyen país'? 

Todo empezó con una 
conversación con Jorge Ca-
rom, el gerente ejecutivo de 
EL TIEMPO, en un foro. 
'Echamos globos' sobre or-
ganizar un espacio donde lí-
deres empresarios pudie-
ran conversar de manera 
amplia sobre diferentes te 
mas. A mí me pareció una 
idea espectacular porque es-
taba EL TIEMPO detrás y 
también Ricardo Ávila, una 
persona que respeto mu-
cho. Además, era im desafio 
interesante hacer cinco se-
siones que tenían que Cons-
truirse en el tiempo con te-
mas que fueran relevantes 
para los empresarios. 

el balance después 
de la experiencia? 

Al final tuvimos una doce-
na de participantes muy re-
presentativos. No todos pu-
dieron estar en todas las se-
siones, pero siempre hubo 
una presencia muy activa. 
Es bonito ver que pregun-
tan cómo vamos a hacer 
para seguir en esto. Ojalá hu-
biera centenares de espa-
cios así ea el país, con la gen-
te tratando de construir de 
manera colectiva. 

¿Está el empresariado 
colombiano en un 
momento en que debe 
pensar más en el país 
que en su actividad? 

Uno ve escepticismo, pesi-
mismo, incertidumbre en-
tre los empresarios. En un 
reportaje reciente, Luis Car-
los Sarmiento hablaba de de-
jar el odio por fuera, no pola-
rizar y trabajar desde el res-
peto. A mí me gusta mucho 
eso. Siempre se debe traba-
jar desde el respetoy los em-
presarios, desde los de 

en  
El tema político es 
esencial. No todo 

el mundo debe 
meterse en 

política, pero sí 
saber qué está 

pasando y pensar 
en cómo podemos 
generar puentes 
de conversación 
con los políticos". 

Hay que hacer 
reformas y 

corregir cosas, 
pero hay que ser 
agradecidos (con 
los empresarios) 
porque tenemos 
una muy buena 

base. No estamos 
arrancando de 

ceros". 

pymes hasta los de compa-
ñías grandes, llevan muchí-
simo tiempo aportándole al 
país, generando la gran ma-
yoría del empleo y muchos 
recursos a través de impues-
tos ydemás. Tienen un com-
promiso muy grande. En-
tonces, la invitación esa de-
cir: 'oiga, ¿cómo hacemos 
para pensar ese país de los 
próximos 10, 15, 20 años?'. 
Hay que hacer transforma-
dones y reformas, corregir 
muchas cosas, pero prime-
ro hay que ser agradecidos 
porque tenemos una muy 
buena base. No estamos 
arrancando de ceros. 

Se ha planteado la 
necesidad de una 
participación más 
decidida del 
empresariado en los 
temas del país, incluso 
entrando a la política. 
¿Cómo ve eso? 

El tema político es absolu-
tamente esencial. Si bien to-
dos tenemos roles distintos 
y hemos escogido hacer las  

cosas desde diferentes ámbi-
tos, no podemos estar au-
sentes en ese campo. No 
todo el mundo debe meter-
se en política, pero sí saber 
qué está pasando, cómo es-
tán tratájando los políticos 
en todos los niveles, y pen-
sar en cómo podemos gene-
rar puentes de conversa-
ción, porque no vivimos en 
países distintos.Será másfá-
cil si construimos entre to-
dos. Tenemos que entender 
laspropuestas de los políti-
cos y cómo vamos a tomar 
las decisiones al votar, que 
es la responsabilidad más 
grande que tenemos todos. 

¿Usted ve posible que, 
como lo planteaba uno 
de los invitados como 
expositor a esta 
sesiones, Gabriel 
Jaramillo, que 
Colombia empiece a 
pensar en grande, en 
ser potencia de algo, en 
sacar gran ventaja de 
todos sus recursos? 

Sí. Gabriel nos hablaba 
del tema de seguridad ali-
mentaria, que es un tema ab-
solutamente necesario. No 
todo lo vamos a poder pro-
ducir en el país, pero sí pode-
mos decir cómo garantiza-
mos que la gente tenga qué 
comer, que va a haber em-
pleo alrededor de eso y que 
vamos a cuidar ambiental-
mente muchas de las áreas 
en el país. Y no solo habla-
mos de seguridad alimenta-
ria sino de soberanía energé-
tica, de nearshoring (posibi-
lidad de traer otra vez indus-
trias y capacidad producti-
va al país). Si queremos ser 
potencia en algo o estar en 
los primeros niveles mun-
diales en cualquier tema 
-tecnología, servicios, turis-
mo, etc-, tenemos que traba-
jar todos esos temas. 

¿Y cómo lograr que sea 
un trabajo de todos? 

Probablemente lo que 
más nos une a los colombia-
nos es la Selección Colom-
bia. Cuando juega, uno 
dice: estamos en los mejo-
res niveles a nivel mundial y 
le podemos ganar a cual-
quiera. Ese efecto selección 
debemos llevarlo al resto de 
los temas del país. 

¿Ve posible que una 
iniciativa como 
Compromiso Valle o, 
ahora, Compromiso 
Bogotá, que son 

trabajos colaborativos 
entre empresariado y 
líderes sociales de 
zonas necesitadas, sea 
de nivel nacional? 

Es totalmente viable. 
Compromiso Valle precisa-
mente nos enseña a los co 
lombianos que es posible. Y 
ellos han sido absolutamen-
te generosos con Compro-
miso Bogotá que replica la 
experiencia de Compromi-
so Valle. Hay que hacer que 
la gente tenga la posibilidad 
de tener una mejor calidad 
de vida,generar oportunida-
des, promover el emprendi-
miento y nuevos liderazgos. 
Hay que mirar al deporte y a 
la cultura. En la música, por 
ejemplo, no sé si somos po-
tencia mundial, pero uno ve 
que los artistas colombia-
nos la rompen enlodas par-
tes.Son muchachos que cre-
yeron en ellos mismos y que 
tuvieron gente que creyó en 
ellos. Nos están demostran-
do que es posible y nos lla-
man a contribuir a que a 
más gente le vaya bien. 

Otros temas de las 
sesiones fueron el 
envejecimiento del país 
y la posibilidad de una 
diáspora mayor, sobre 
todo de jóvenes... 

Eso es una pérdida tre-
menda de talento que se va 
y posiblemente no regresa. 
Y, ala vez, está el problema 
de tener cada vez menos jó-
venes, lo que no solo afecta 
el tema pensiona], sino el de 
la productividad del país. Si 
logramos generar confianza 
'punto que salió en casi In-
das las conversaciones que 
tuvimos-y que la gente desis-
ta de irse porque ve que las 
oportunidades las tiene 
aquí, seria maravilloso. In-
clusive que más gente de 
afuera venga. Uno de los me-
jores sitios para retirarse en 
el mundo hoy es Colombia. 

¿Podemos, entonces, 
darle la vuelta al 
problema? 

Sí, en vez de que se vayan 
500 mil cada año, quevolva-
mos a los 100 mil o 200 mil 
de siempre. La idea es ena-
morarse del país y ser me-
nos pesimistas, que fue otra 
petición frecuente en las se-
siones con los empresarios. 
Leí a una política española 
que decía que el pesimista 
es un tipo de persona muy 
popular en todo el mundo, 
y creo que sí. Al optimista le  

toca remar más duro, por-
que muchas veces es más fá-
cil bajar los brazos. No imagi-
no a Néstor Lorenzo dicién-
doles a los de la Selección: 
'Miren a ver qué hacen, sal-
gan y jueguen, cada quien 
por su lado'. No. Estos tipos 
aportan cada uno lo mejor y 
juegan como equipo. Eso es 
lo importante. Todo mi res-
peto. 

Volviendo al tema del 
liderazgo, en Colombia 
somos dados a buscar 
`meslas' que arreglen 
todo. ¿Ese es el modelo 
de liderazgo que 
deberíamos buscar? 

No. Si usted quiere llegar 
rápido a algún sitio, pues 
arranque solo. Si quiere real-
mente llegar lejos, arme su 
combo y váyanse todos jun-
tos. Necesitamos a esagente 
que aporta en silencio, sin 
necesidad de reconocimien-
to, sin búsqueda de aplau-
sos. En muchos sitios del 
país hay una gran cantidad 
de ejemplos de gente em-
prendedora y pujante. Le 
cuento uno: en sus fábricas 
de vehículos eléctricos en 
Texas, Elon Musk está usan-
do unos bancos grandes de 
baterías que guardan ener-
gía para producir los carros. 
Los transformadores para 
esas baterías los produce 
una compañía de Pereira 
que se la creyó y ahora envía 
al año cuatro o cinco veces 
lo que le pedían al principio. 
¿ligué van a hacer? Pues am-
pliar la planta, contratar 
más gente. 

Después de las cuatro 
mesas y el foro de 
'Líderes y empresas 
que construyen país', 
¿usted qué espera que 
pase a partir de ahora? 

Muchos de los participan-
tes nos dijeron que se lleva-
ban muchas enseñanzas y 
empezarían a hacer cosas 
nuevas. También se genera-
ron conexiones que pueden 
llevar a colaboraciones ge-
nuinas y diálogos al menos 
sobre lo que nos une. 

¿Y la iniciativa de los 
encuentros cómo va a 
seguir hacia adelante? 

En el 2025 los vamos a ha-
cer también con empresa-
rios, bien sea de todas las in-
dustrias o por sectores espe-
cíficos. En todo caso, tener 
la voz de ellos es fundamen-
tal para el país. 

Felipe Sayón 
dice que en 
el país 
debemos 

trabajar en 
equipa como 
lo hace la 
Selección 
Colombia. 
ano. LADY 
EAIIBRANO./ 
EL MEMPO 


